



# 館長だより

山形県産業科学館

令和7年8月23日(土)

発行 館長 加藤 智 一

## 「水」の文化論

### 1 はじめに

連日の真夏日。熱中症警戒アラートの発動も日常的となった今、こまめな水分補給は必須。命を守る行動の基本の一つとして、すっかり人類の共通認識となっていました。ところで、昔々の時代から日本文化において「水」は、単なる自然現象を超えて、精神性や社会性を象徴する重要な存在でした。

「水に流す」「水を運ぶ」といった諺に見られるように、水は人間関係や感情、記憶、運命などを象徴する比喩として多用されてきました。以下では、なぜ日本に水にまつわる諺が多く生まれたのかを文化的・歴史的・地理的観点から考察し、他の代表的な水の諺も紹介しながら、その背景にある思想を読み解いていきましょう。

### 2 水の文化的・地理的背景

#### (1) 自然環境と水の豊かさ

日本は四方を海に囲まれ、山が多く、雨量も豊富な国です。川や湧水、田んぼなど水に恵まれた環境が生活の基盤となってきました。特に稲作文化においては、水の管理が共同体の存続に直結していたため、水は「命の源」であると同時に「秩序の象徴」でもありました。

#### (2) 神道と水の浄化思想

神道では、水は穢れを祓う力を持つとされ、禊（みそぎ）や手水（ちょうず）などの儀式に用いられます。この「水＝浄化」の思想は、後述する「水に流す」という諺にも通じるものであり、過去の争いや罪を清めて忘れるという精神的な再生を意味します。

#### (3) 流動性と無常観

日本文化には「諸行無常」の思想が根強くあります。水は形を持たず、常に流れ、留まることがない存在です。この流動性は、人生や感情の移ろいを象徴するものとして、文学や諺に頻繁に登場します。水は「変化するもの」「とどまらないもの」として、時間や記憶の比喩にもなります。

### 3 水にまつわる代表的な諺とその意味

諺	意味	拝啓・象徴
水に流す	「過去の争いや問題を忘れて許す」	浄化・再生・禊の思想

水を得た魚 「躍の場を得て生き生きとする」 自然との調和・適応  
水清ければ魚棲まず

「あまりに深癖だと人が寄り付かない」 人間関係のバランス

水と油 「性質が合わず、混ざり合わない」 相性・不調和の比喩

水の泡 「努力や成果が無駄になる」 無常・儚さの象徴

水を差す 「物事の進行を邪魔する」 調和の破壊・不協和音

水臭い 「よそよそしい態度をとる」 親密さの欠如への不満

これらの諺は、単なる言語表現ではなく、日本人の感性や社会観、自然との関係性を映し出す鏡のような存在です。

### 4 「水に流す」の深層心理

「水に流す」という表現は、特に日本的な人間関係の在り方を象徴しています。欧米的な「対話による解決」や「契約による明確化」とは異なり、日本では「曖昧さ」や「空気を読む」ことが重視されてきました。争いを明確に解決するのではなく、時間とともに忘却し、関係を修復するという方法は、水のように形を持たず、しかし確実に流れていく時間の感覚と重なります。この諺には、「争いは避けるべきもの」「感情は沈めるべきもの」という社会的価値観が込められており、共同体の安定を優先する日本的な倫理観が反映されていると思いませんか。

### 5 結論 水の諺が映す日本人の心

水にまつわる諺は、日本人の自然観、社会観、人生観を凝縮した言語文化の結晶です。水は浄化と再生、流動と無常、調和と不調和を同時に象徴する存在であり、それゆえに多様な意味を持つ諺が生まれました。これらの諺を通して見えてくるのは、「争いを避け、調和を重んじる」「自然と共に生きる」「変化を受け入れる」といった日本的価値観です。水は、ただの物質ではなく、心の在り方を映す鏡なのです。

